

# El 65% de las mujeres adultas mayores de la Región de Antofagasta son jefas de hogar

**ESTUDIO.** El Programa de Conocimiento e Investigación de Personas Mayores descubrió que la zona se ubicó como la séptima región con una mayor proporción de jefas de hogar en este rango etario. A nivel nacional es el 64% de las mujeres.

Karen Elena Cereceda Ramos  
kcereceda@mercuriocalama.cl

Para describir a las mujeres mayores en Chile en aspectos demográficos, sociales, de salud y de empleo, el Programa de Conocimiento e Investigación de Personas Mayores (Cipem) realizó un estudio denominado "Mujeres Mayores". Según el análisis las mujeres mayores representan cerca del 55,4% del total de la población senior en el país, con cerca de dos millones de mujeres de 60 o más años.

En el caso de la Región de Antofagasta, el informe elaborado por la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo y Caja Los Héroes demostró que el 53,8% de personas mayores de la zona son mujeres mayores de 60 años, lo que equivale a 47.475 personas.

Al mismo tiempo, un 65% son jefas de hogar, lo que la posicionó como la séptima zona con una mayor proporción de mujeres mayores con esta característica. A nivel nacional este indicador llega a un 64%. En cuanto a la cantidad de personas con las que viven las mujeres mayores, se puede observar que a nivel nacional el 15,9% vive en hogares unipersonales y el 84,1% vive con a lo menos una persona más.

En relación con el sistema previsional, el estudio reveló que un 49,6% está afiliada a algún sistema. A nivel nacional este indicador llega a un 50%, 20 puntos porcentuales menos en comparación con las mujeres menores de 60 años, y 22,9 puntos menos respecto a los hombres del mismo rango etario en el país.

En cuanto al sistema de salud, el 83,3% de las mujeres mayores de la Región de Antofagasta está afiliada a Fonasa, siendo la penúltima zona con la menor proporción en el país, que en promedio llega a un 85,8%.

Al respecto, el director aca-

"Esta radiografía nos muestra dónde debemos avanzar y qué medidas se deben tomar para que exista una real integración".

Mauricio Apablaza  
Director académico CIPEM

démico del Cipem, Mauricio Apablaza, aseguró que "debemos prepararnos como sociedad para este aumento de la población femenina sobre los 60 años. En ese sentido, esta radiografía nos muestra dónde debemos avanzar y qué medidas se deben tomar para que exista una real integración para las personas mayores".

## VIVIENDA E HIJOS

Otros datos relevantes proporcionados por Cipem reflejan que el 74,7% de mujeres sobre 60 años de la Región de Antofagasta cuenta con vivienda propia, mientras que a nivel nacional esta proporción llega a un 79%. Además, cada una en promedio tiene 3,4 hijos, mientras que el 11,3% es miembro de algún pueblo originario.

Por otra parte, el estudio estimó que las mujeres mayores en Chile alcanzarán el 25% y 33% de la población en 2030 y 2050 respectivamente, es decir, en 2050 una de cada tres mujeres tendrá 60 años o más. Para el 2100 esta proporción aumentaría a un 42%.

En esa línea, la gerenta Comercial de Los Héroes, Soledad Masalleras, comentó que "considerando el envejecimiento de la población chilena tiene un fenómeno acelerado, se hace necesario revisar el bienestar de las personas mayores, especialmente de las mujeres. Nuestra misión es seguir explorando aspectos demográficos, sociales y de salud, entre otros que impactan en la calidad de vida de nuestros pensionados y pensionadas, para así generar material y propues-



EN LA REGIÓN EL 53,8% DE LOS ADULTOS MAYORES SON MUJERES, DE ELLAS UN 65% ES JEFA DE HOGAR.

ARCHIVO AGENCIA UNO

## Qué es CIPEM

El Programa de Conocimiento e Investigación en Personas Mayores (CIPEM) es una instancia impulsada por la Universidad del Desarrollo y la Caja de Compensación Los Héroes que busca generar conocimiento en ámbitos que permitan contribuir a mejorar la calidad de vida de los adultos mayores, apuntando a ser un aporte a la creación de políticas públicas y a la generación de herramientas que impacten positivamente en temas como salud, transporte, empleo, situaciones de dependencia o recreación, entre otros.

tas que aporten al desarrollo de medidas y políticas públicas que apunten a este segmento de la población".

A nivel mundial, es importante considerar que el estudio de Cipem concluyó que Chile tie-



CEDIDA POR CIPEM

ne una mayor proporción de mujeres mayores en comparación con el resto de los países de

la región, con un aumento sostenido en las últimas décadas. Asimismo, se pudo observar que

un mayor porcentaje de mujeres viven solas en comparación con los hombres mayores. ❧

# Miles de devotos acudirán hoy a la fiesta de la Virgen de Ayquína

**RELIGIÓN.** Misa central se realizará a las 11 horas en el sector de la explanada que se instaló al ingreso del poblado.

Unas 30 mil personas se prevé que llegarán hoy hasta el poblado de Ayquína, distante a 70 kilómetros al interior de Calama, para celebrar la fiesta de la Virgen Guadalupe de Ayquína, cuya conmemoración central es cada 8 de septiembre, día en el que se celebra el cumpleaños de María.

Si bien las actividades comenzaron el 1 de septiembre son, durante la medianoche de ayer con la víspera y hoy con la misa central, las celebraciones más importantes y en la que acuden la mayor cantidad de devotos de la "chinita".

Este 2022 además es especial, puesto que durante los años

2020-2021, no se pudo realizar de manera presencial, debido a las restricciones sanitarias por la pandemia del coronavirus.

Hoy, con un plan de vacunación anticovid y una disminución de los casos especialmente los graves, los fieles pueden disfrutar de esta fiesta de manera presencial, pero bajo

estrictas medidas sanitarias y protocolos que fueron visados por las autoridades sanitarias.

La misa de hoy se realizará a las 11 horas en el sector de la explanada, lugar que se habilitó este año al ingreso del poblado y que busca evitar las aglomeraciones.

Esta eucaristía además será la última que celebrará masivamente monseñor Óscar Blanco, antes de asumir como obispo de Punta Arenas. ❧



LA MISA SE REALIZARÁ A LAS 11 HORAS EN LA EXPLANADA DEL PUEBLO.

ARCHIVO